

MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE SERÁ LIDERADO POR FRANCISCA TOLEDO

# Clima, agua y energía: ejes de la agenda ambiental para los próximos cuatro años

Cambio climático, seguridad hídrica, transición energética, residuos y biodiversidad concentran las principales urgencias.

Expertos advierten que el desafío ya no está en definir metas, sino en desturar inversiones y fortalecer la gobernanza ambiental.

Electrificación, descontaminación, financiamiento para la naturaleza y ordenamiento territorial; los ejes clave.

Desde el sector público, privado y académico coinciden en que se deberá avanzar en acuerdos, alianzas y regulaciones más eficientes.

PAULA MONTEBRUNO

## XIMENA RUZ:

Sinergias entre lo ambiental, económico y social

"Chile cuenta con una Ley Marco de Cambio Climático, avances relevantes en transición energética y una institucionalidad para la protección de la biodiversidad", recalca Ximena Ruz, directora ejecutiva de la Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático (ASCC) de Corfo, antes de abordar las prioridades del próximo gobierno. La especialista afirma que no se trata de sumar nuevos temas, sino de generar confianza, asegurar compromisos y escalar sinergias entre lo ambiental, económico y social. "La transición energética no es solo reducir emisiones, sino disminuir costos, atraer inversión, crear empleos de calidad y mejorar la calidad de vida". Agrega que la seguridad hídrica es otra prioridad incluyente. "La escasez de agua ya constituye un límite real para el bienestar de las personas y el desarrollo productivo, y exige avanzar hacia una gestión integrada que combine eficiencia en el uso del recurso, protección de los ecosistemas y resiliencia territorial", resalta.



Ximena Ruz, directora ejecutiva de la Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático (ASCC) de Corfo.

## PILAR MORAGA:

Reglas más claras para la inversión

Para la directora del Centro de Ciencia del Clima y la Resiliencia (CR2), Pilar Moraga, es prioritario tener en cuenta que el desarrollo económico no puede disociarse de la dimensión ambiental. En ese sentido, advierte que los efectos del clima y los impactos del aumento de la temperatura global inciden directamente en el territorio, las actividades económicas, la industria y la inversión. "El desarrollo económico requiere considerar el medioambiente y los aspectos sociales. Ningún inversor va a querer llegar a un país donde existe un alto conflicto social y, por lo tanto, una mirada más integrada de lo que significa el desarrollo económico hoy podría generar mejores resultados que el de una mirada reduccionista a lo que es solo la inversión y la ganancia", señala.

Por otra parte, destaca que "una cuestión crucial con la que Chile está al debe es contar con reglas más claras para la inversión y la definición de los usos del territorio en nuestro país".



Pilar Moraga, directora del Centro de Ciencia del Clima y la Resiliencia (CR2).

## MARCELO MENA:

Revisar los costos reales y disposición de la basura

"El tema más importante que tendrá que abordar el próximo gobierno será la gestión de basura", afirma el exministro del Medio Ambiente Marcelo Mena. Explica que en los próximos años será cada vez más frecuente la disposición de la basura como un problema con costos importantes. Como medida para enfrentar este problema sugiere "una planificación mucho más clara y mirar los costos reales, porque la disposición en lugares cada vez más lejanos es más cara que las soluciones más sustentables como el reciclaje o el compostaje". Pero aclara que por supuesto no es el único reto de la cartera y que la calidad del aire también es un tema prioritario. Mena indica que a pesar de que la capital y las ciudades del sur están "viviendo sus días más limpios, estamos muy lejos de las recomendaciones de las normas que hemos establecido".

Asimismo, sostiene que es fundamental involucrar al sector privado para que participe de manera activa en proyectos de aislación térmica y tecnologías limpias.



Marcelo Mena, exministro del Medio Ambiente.

## DIEGO FLORES:

Avanzar en marcos de trabajo público-privados innovadores

Es clave profundizar en la comprensión y actuar del Estado en cuanto a que la conservación de la naturaleza y su biodiversidad son la base del desarrollo, la seguridad y el bienestar humano, señala Diego Flores, director de Wildlife Conservation Society (WCS) Chile. Y plantea que es vital "avanzar en marcos de trabajo público-privados innovadores, que permitan nuevas trayectorias de relación con la naturaleza, yendo más allá del cumplimiento normativo puntual en el SEIA; es decir, haciendo parte en conjunto de la sustentabilidad de los territorios, los ecosistemas y el bienestar de las comunidades que los habitan". Flores agrega que "frente a las grandes brechas de presupuesto, el próximo gobierno debería innovar en regulaciones y mecanismos financieros para hacer una mayor, efectiva y duradera inversión público-privada en conservación de la naturaleza y de su biodiversidad".



Diego Flores, director de Wildlife Conservation Society (WCS) Chile.

## M. TERESA RUIZ-TAGLE:

Electrificación debe transformarse en el eje central

La transición energética con foco en electrificación y almacenamiento es una prioridad que debería abordar el próximo gobierno, plantea María Teresa Ruiz-Tagle, directora ejecutiva del Grupo de Líderes Empresariales por la Acción Climática - CLG Chile. "La electrificación debe transformarse en el eje central de la política climática y de desarrollo productivo de Chile", dice, y explica que hoy se da la paradoja de que "Chile produce energía limpia y competitiva, pero no la utiliza masivamente", a pesar de que la electrificación reduce emisiones, mejora la competitividad y disminuye la vulnerabilidad ante shocks externos.

Otros desafíos que menciona es cómo seguir avanzando en una tramitación de permisos más expedita, que no frene la inversión, y abordar la seguridad hídrica, "uno de los pilares más críticos de la estabilidad de Chile", asegura.



Maria Teresa Ruiz-Tagle, directora ejecutiva del Grupo de Líderes Empresariales por la Acción Climática - CLG Chile.

## RICARDO BOSSHARD:

Mejorar la gestión de áreas protegidas

Es urgente fortalecer el financiamiento para la naturaleza, afirma Ricardo Bosshard, director de World Wildlife Fund (WWF) Chile. Y explica: "Reducir la brecha de recursos y mejorar la gestión de áreas protegidas permite resguardar nuestro patrimonio natural, cumplir compromisos ambientales y dinamizar economías locales". En esa línea, propone impulsar una estrategia nacional de financiamiento para la biodiversidad que identifique costos y brechas, y movilice recursos público-privados. Asimismo, destaca la necesidad de consensuar, mediante un diálogo multisectorial, una visión común para la "Patagonia marina", donde hoy coexisten miradas contrapuestas entre conservación ambiental y desarrollo económico. "Creemos que ambos objetivos pueden ser compatibles, pero se requiere una visión compartida, con diálogo guiado por el Estado", señala.



Ricardo Bosshard, director de World Wildlife Fund (WWF) Chile.